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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

До недавнего времени проблемы вывоза угля, 
добываемого в Кузнецком бассейне, выражались в 
первую очередь в нехватке полувагонов. С прошло-
го года, после реформирования железнодорожной 
отрасли, при нормативной достаточности вагонов 
дефицит их стал проявляться структурно. В целом 
это привело к тому же результату, что и при обыч-
ной нехватке подвижного состава. Добывающие 
компании просто не могли отправить весь уголь его 
потребителям. и это на фоне огромных вложений, 
которые сделали и продолжают делать в приобре-
тение вагонов сами угольщики. Кузбасские власти 
в этом году впервые попытались усадить за стол 
переговоров транспортников и представителей 
добывающей отрасли на заседании Сибирского 
межрегионального транспортного координацион-
ного совета (состоялось в Кемерове в апреле теку-
щего года).

по данным РЖД, в Кузбассе, где грузится по 8 
тыс. вагонов в сутки, на долю Западно-Сибирской 
железной дороги (ЗСЖД) приходится четвертая 
часть всей погрузки сети, в прошлом году это 261,5 
млн т. Основная часть погрузки РЖД приходится на 
уголь, вывозить его, на фоне роста добычи (к 2015 
году ее планируется довести до 210 млн т), стано-
вится все сложнее, особенно на Дальний Восток.

Главным лоббистом угольщиков в решении 
транспортной проблемы стал губернатор Кузбасса 
Аман Тулеев. по его словам, в последние годы 
добывающие компании активно инвестируют в раз-
витие отрасли. С 2002 года вложения составили 400 
млрд руб., в том числе 12 млрд руб. в строительство 
железнодорожной инфраструктуры, и теперь из 
Кузбасса отправляется 18% всех грузов железных 
дорог страны. Однако в конце прошлого года уголь-
ные компании столкнулись с проблемой вывоза 
угля, когда погрузка упала до 7 тыс. вагонов в сутки, 
на складах компаний набралось 15 млн т угля (при 
нормативе в 6 млн т), а на путях скопилось до 20 
тыс. порожних вагонов. «К концу 2011 года на скла-
дах КРУ набралось 5,4 млн т угля при норме в 3,2 
млн т, по году удалось вывезти потребителям толь-
ко 43 млн т, а планировалось 45 млн т, финансовые 
потери составили 2,5 млрд руб.», — привел пример 
директор ОАО УК «Кузбассразрезуголь» (КРУ) 
игорь Москаленко.

Справиться с этой «пробкой» в Кузбассе уда-
лось только введением ограничения числа операто-
ров вагонов с 200-230 до 12, остальным участникам 
рынка перевозок было предложено передать свои 
вагоны в аренду допущенным к погрузке. Железно-
дорожники признали, что эта проблема стала след-

ствием успешного решения другой — дефицита 
подвижного состава. Для чего, как пояснил генди-
ректор ОАО «Вторая грузовая компания» Виталий 
Евдокименко, была задумана реформа отрасли с 
передачей вагонов независимым операторам. 
Обновление вагонного парка проведено, в сети 
сегодня работает около 1 млн вагонов, в том числе 
480 тыс. полувагонов для перевозки угля, но теперь 
у железнодорожников возникла другая проблема. 
Как признал президент РЖД Владимир якунин, 
«вагонов у нас уже критически много, ими невоз-
можно управлять».

по данным аналитиков института проблем 
естественных монополий, «сама топология желез-
нодорожной сети не соответствует современным 
требованиям потребителей ее услуг». «За послед-
ние 20 лет изменилась промышленная карта стра-
ны, возникли новые промышленные центры, а 
часть старых снизила свой потенциал. изменились 
кооперационные связи промышленных предприя-
тий, увеличилось количество товаров, поставляе-
мых на внешние рынки сбыта, а также поставки 
из-за рубежа. За это время железнодорожная 
инфраструктура никак не изменилась географиче-
ски. Ее пропускные способности практически 
исчерпаны в направлении Дальнего Востока. 

Железнодорожные подходы к портам Ванино и 
Советской Гавани через несколько лет будут в два-
три раза ниже пропускной способности интенсивно 
развивающихся морских портов. Выполнение стра-
тегии развития железнодорожного транспорта в 
Российской Федерации до 2030 года (утверждена 
правительством РФ в 2008 году) не подкреплено 
никакими финансовыми обязательствами. приня-
тием стратегии государство задает направление 
развития отрасли, а сдерживанием тарифов лиша-
ет ее всякой возможности развития», — сказано в 
официальном отчете экспертов. по их мнению, 
средств, запланированных в инвестиционной про-
грамме ОАО РЖД, уже недостаточно для устране-
ния накопленного недофинансирования. Консер-
вация проблемы в конечном итоге ведет к ограни-
чению пропускных и провозных возможностей и 
«может стать тормозом в развитии национальной 
экономики».

инвестиции РЖД в развитие собственной 
инфраструктуры, как правило, оборачиваются 
ростом тарифов для ее клиентов. Аман Тулеев обра-
щает внимание на то, что рост железнодорожных 
тарифов — на 8% в прошлом году и на 6% в нынеш-
нем — забирает доходы угольщиков. В итоге более 
половины всех издержек в цене угля приходится на 

КУзбАСС ИщЕТ пУТИ СообщЕНИя УгольНАя пРо—
МЫшлЕННоСТь КЕМЕРоВСКоЙ облАСТИ, КРУпНЕЙшИЙ гРУзооТпРАВИТЕль РоС—
СИИ, УжЕ НЕСКольКо лЕТ СТАлКИВАЕТСя С пРоблЕМАМИ ВЫВозА СВоЕЙ пРоДУК—
цИИ. ТРАНСпоРТНИКИ СчИТАюТ, чТо Для ВЫВозА Угля НЕобхоДИМо РАСшИРяТь 
СУщЕСТВУющИЕ МАгИСТРАлИ. оДНАКо НоВоЕ СТРоИТЕльСТВо обЕщАЕТ Уголь—
щИКАМ ТАКоЙ РоСТ ТАРИфоВ, чТо ВЕзТИ Уголь НА эКСпоРТ ИлИ ДАжЕ зА пРЕДЕ—
лЫ СВоЕго РЕгИоНА СТАНЕТ НЕВЫгоДНо. иГОРь ЛАВРЕНКОВ

«Сибирский цемент»:  
развиваться по всем направлениям

По прогнозным данным, в 
2012 году объем потребления 
цемента в России составит 63 млн 
тонн, что почти на 9% больше 
а н а л о г и ч н о г о  п о к а з а т е л я 
2011‑го. Стабильный рост в тече‑
ние года показывает и рынок 
Сибири, емкость которого вырос‑
ла на 8%. О перспективах разви‑
тия цементной промышленности 
региона и итогах работы в уходя‑
щем году рассказывает прези‑
дент холдинга «Сибирский 
цемент» Георг Клегер.

— Господин Клегер, «Сибцем» 
на протяжении многих лет вхо-
дит в число крупнейших произво-
дителей цемента в СФО. Доволь-
ны ли Вы результатами, с кото-
рыми  компания  завершает 
2012 год?

— Да, для нас уходящий год стал 
вполне  удачным.  С  января  по 
декабрь предприятия холдинга — 
Топкинский, Красноярский и Тим‑
люйский  заводы  —  выпустили 
4 млн тонн цемента, «Сибирский 
бетон» произвел почти 340 тыс. 
кубических метров бетона, вдвое 
превысив прошлогодний показа‑
тель. В течение всего года спрос на 
нашу продукцию был достаточно 
высоким. Положительную динами‑
ку развития рассчитываем сохра‑
нить и в 2013‑м. И, хотя делать кон‑
кретные прогнозы пока рано, мы 
надеемся, что в следующем году 
цементный рынок региона «подрас‑
тет» примерно на 5%. Но должен 
подчеркнуть: 5% — очень «солид‑
ный» показатель, достичь которого 

возможно только при благоприят‑
ном развитии событий.

— Таким  образом,  темпы 
роста цементного рынка Сибири 
падают. С чем связано это замед-
ление?

— Прежде всего, с общей ситуа‑
цией,  которая  складывается  на 
мировом финансовом рынке. Мы не 
можем не замечать событий, проис‑
ходящих в Греции, Испании, Порту‑
галии и других государствах. Оста‑
ваясь международным платежным 
инструментом, доллар стремитель‑
но теряет доверие инвесторов. Все 
чувствуют необходимость преоб‑
разований, но никаких действен‑
ных мер пока не принимается.

Положение в России еще ста‑
бильно, но в банковской сфере уже 
ощущается  большая  неуверен‑
ность. Инвесторы не спешат вкла‑
дывать средства в конкретные про‑
екты, что, безусловно, замедляет 
темпы  роста  реального  сектора 
экономики.

— Значит ли это, что цемент-
ную  промышленность  ждет 
новая волна кризиса?

— Пока в нашей отрасли нет тех 
тревожных явлений, которые про‑
исходят в банковском секторе. Но 
никто не знает точно, как будут раз‑
виваться события дальше. Россия 
по‑прежнему зависит от мировых 
цен на нефть и газ. И если стоимость 
этих ресурсов снизится, негативные 
последствия не заставят себя долго 
ждать. Естественно, коснутся они и 
строителей, и цементников… При 
этом хотел бы отметить: «Сибир‑
ский цемент» готов к любому вари‑
анту развития событий. За 2008—
2010 годы компания выработала 
ряд эффективных инструментов 
ведения бизнеса в условиях кризи‑
са. Если возникнет необходимость, 
мы вновь обратимся к этому опыту.

Однако повторю: пока строи‑
тельная отрасль продолжает разви‑
ваться. И такие масштабные проек‑
ты, как Олимпиада‑2014, чемпионат 
мира по футболу — 2018 и многие 
другие, позволяют нам ожидать 
дальнейшего роста объемов строи‑
тельства и потребления цемента.

— Но эти проекты имеют зна-
чение, скорее, для производите-
лей европейской части страны…

— …поэтому мы активно уча‑
ствуем в реализации других! В тече‑
ние года «Сибцем» поставлял про‑
дукцию для возведения Богучанской 
ГЭС, Богучанского алюминиевого 
завода, нового моста через Енисей в 
Красноярске,  моста  через  Обь  в 
Новосибирске. СФО — вообще очень 
перспективный регион. Сегодня об 

этом говорят руководители самого 
высокого уровня, и для нас это — 
важный сигнал. Сибири нужны авто‑
трассы, мосты, железнодорожные 
магистрали, объекты промышленно‑
сти и социальной инфраструктуры. 
Но серьезные стройки требуют боль‑
шого  количества  цемента.  И  мы 
можем  его  произвести.  Холдинг 
готов поддержать самые масштаб‑
ные проекты и в полной мере обе‑
спечить растущие потребности стро‑
ительной отрасли региона в высоко‑
качественных цементах.

— Чтобы наращивать объе-
мы выпускаемой продукции, заво-
дам необходимо надежное обору-
дование. Проводит ли «Сибир-
ский  цемент»  модернизацию 
своих предприятий?

— Да,  на  производственных 
активах компании продолжается 
замена устаревающего оборудова‑
ния, идет обновление конструкций, 
устанавливается  современная 
лабораторная техника. Только в 
2012 году на переоснащение пред‑
приятий выделено 850 млн руб. В 
настоящее время каждый завод 
холдинга реализует собственный 
проект модернизации, разработан‑
ный с учетом общего состояния 
мощностей, специфики производ‑
ства и географического положения.

— Кстати, о географическом 
п о л о ж е н и и :   п р е д п р и я т и я 
«Сибирского цемента» располо-
жены в населенных пунктах или 
непосредственной близости от 
них. А это требует от компании 
особого внимания к вопросам эко-
логической безопасности…

— Абсолютно с Вами согласен. 
Именно поэтому одним из значимых 
направлений нашей деятельности 
является создание и поддержание в 
должном состоянии эффективной 
системы  защиты  окружающей 
среды. «Сибирский цемент» строго 
соблюдает нормы действующего 
природоохранного законодатель‑
ства и контролирует экологическую 
ситуацию на каждом предприятии.

В этом году финансирование 
мероприятий,  направленных  на 
повышение уровня экологической 
безопасности производства, соста‑
вило  около  200  млн  руб.  Среди 
самых крупных приобретений — 
электрофильтр ELEX, смонтирован‑
ный  на  технологической  линии 
№4 Топкинского цементного заво‑
да. Его цена — около 156 млн руб., 
но  полученный  результат  того 
стоит.  Электрофильтр  оснащен 
современными пылеулавливающи‑
ми устройствами, что дает возмож‑
ность увеличить степень очистки 
отходящих газов до 99,9%.

— Расскажите о перспекти-
вах развития холдинга в следую-
щем году.

— В 2013‑м в числе приоритетов 
компании останутся модернизация 
производства, расширение ассор‑
тимента продукции, развитие услуг 
по  авто‑  и  железнодорожной 
доставке  цемента,  реализация 
социальных и благотворительных 
программ. Главное для нас — про‑
должать стабильную работу и точно 
в срок обеспечивать потребителей 
цементом, а также строительными 
материалами на его основе.
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